

# RECORDANDO AL PROFESOR JOSÉ FÉLIX PATIÑO RESTREPO

Dr. José Félix Patiño Restrepo

## Un breve relato del homenaje de la FELANPE

Alfredo A. Matos A, MD., FCCM.<sup>1</sup>

1. Presidente de FELANPE 2010-2012. Ciudad de Panamá

Hablar o escribir sobre del Profesor Dr. José Félix Patiño puede resultar fácil y también difícil. Fácil por ser una persona ampliamente conocida en Latinoamérica, de una trayectoria admirable dentro y fuera de su país natal Colombia. Y también difícil por no alcanzar el nivel que deseamos en cuanto al justo reconocimiento que merece su obra a través de un escrito de pocas líneas. Y es que efectivamente en pocas líneas puede ser injusto tratar de resumir todo lo que ha significado el Dr. José Félix Patiño. Es por ello que solo nos referiremos al XIII Congreso FELANPE 2012 y el homenaje al profesor Patiño Restrepo.

Sus aportes a la cirugía, a la educación, a la nutrición clínica, siendo el primero en iniciar Nutrición Parenteral en Latinoamérica y sobre todo a la humanización en Colombia resultaron muy significativos para el país. Hechos que mis hermanos colombianos, sin ninguna duda, podrán describir y detallar mejor que yo.

Debo decir que conocía al doctor Patiño desde mis estudios de medicina en Panamá cuando alguno que otro profesor de cirugía mencionaba su nombre, inclusive durante mi residencia de cirugía igualmente se repetían en los quirófanos de mi hospital nombres de íconos de la cirugía norteamericana o Latinoamericana y nunca faltaba el nombre del “doctor Patiño de Colombia”

Es hasta octubre del año 2012, cuando me corresponde organizar el XIII Congreso FELANPE (Federación Latinoamericana de Nutrición Clínica y Metabolismo) en mi calidad de Presidente de la FELANPE. Decidimos invitar al profesor Patiño para rendirle un homenaje de la familia FELANPE por todos sus aportes en beneficio de instaurar la terapia nutricional para nuestros pacientes. La invitación a Panamá a la inauguración del Congreso y la intención de hacerle un homenaje a su persona y a su obra, le causaron gran emoción y motivaron su promesa de hacer todo lo posible por asistir. Poco tiempo después confirmó su participación y manifestó su complacencia al enterarse de que quien daría la conferencia inaugural, sería su gran amigo de toda la vida, el Dr. Stanley Du-

Correspondencia:  
alfredomatos28@gmail.com

DOI: 10.56050/01205498.2253

drick, “por supuesto doble razón para asistir a Panamá” contestó con alegría.

A su llegada al Hotel El Panamá, sitio del Congreso, nuestra emoción fue inmensa, sobre todo mía ya que por primera vez podía estrechar su mano y darle un abrazo sincero, sin duda fui correspondido. Luego nos sentamos y compartimos algunas palabras sobre nuestros países y la historia que nos une. El punto de inicio de una conversación de aproximadamente 60 minutos, fue la situación actual de la FELANPE y cómo lograr unirnos más, que pueden ser muchas las cosas que nos separan, pero son más numerosas y poderosas las fuerzas que nos unen. Después de sabias palabras, del doctor Patiño concluye “haré lo necesario para volver a unificar la FELANPE” y efectivamente así fue. Meses después, la FELANPE existía como un bloque unificado en busca de nuevos ideales para beneficios de todos sus miembros. No tengo dudas de que la intervención del doctor Patiño fue decisiva para que esta unificación se diera y es parte de los legados que debemos estarle siempre agradecidos al profesor Patiño.

Al día siguiente, la ceremonia inaugural del Congreso FELANPE 2012, inició con la presentación de la semblanza histórica de la obra del doctor Patiño Restrepo a cargo del doctor Arturo Vergara Gómez, cirujano colombiano, pupilo y actual jefe del Departamento de Cirugía y del Servicio de Soporte Metabólico y Nutricional del Hospital

Universitario Fundación Santa Fe de Bogotá. A continuación el doctor Stanley J. Dudrick presenta su conferencia *Perioperative nutrition therapy today: reflections, perceptions, controversies and challenges*, la cual fue muy aplaudida y comentada. Sin embargo, la audiencia se sentía muy complacida y emocionada con la presencia del doctor José Félix Patiño en un Congreso de FELANPE y sobre todo por ser testigo del homenaje que la Federación estaba rindiendo a este gran profesor de la cirugía y de la nutrición clínica en Latinoamérica.

Aquellos días que el Dr. Patiño permaneció en nuestro país tuvieron gran significado y trascendencia para todos los asistentes, siendo su legado los conocidos aportes a la medicina, a la cirugía, a la humanización y sobre todo a la importancia de la nutrición. En una época donde era muy poco el interés y el conocimiento sobre el papel de la nutrición para nuestros pacientes, el Dr. Patiño se levantaba ya como un gigante diciéndonos “... esto es importante”. Creo que, desde el punto de vista de la FELANPE, este es el legado más grande que el Dr. Patiño a podido dejar a los Latinoamericanos: que la malnutrición es la enfermedad más frecuente en nuestros hospitales y que no existe enfermedad que se recupere adecuadamente si el paciente está malnutrido, por tanto, dar la mejor terapia nutricional es una obligación y una necesidad impostergable que implica el respeto por los derechos humanos de nuestros pacientes.